

## **Cronología de la política exterior de México\***

### **Mayo-agosto 2013**

#### **Mayo**

##### *1° de mayo*

El presidente Enrique Peña Nieto recibe en visita de trabajo en la Ciudad de México al presidente de Estados Unidos de América, Barack Obama. Durante el encuentro revisan la agenda bilateral, dando especial importancia al fortalecimiento del trabajo en áreas como competitividad, administración de la frontera, educación e innovación, comercio e inversión y seguridad ciudadana. México demuestra su interés por el tema migratorio para garantizar la protección de sus nacionales.

##### *3 de mayo*

Se reúnen representantes de los parlamentos europeos con motivo de la xv Reunión de la Comisión Parlamentaria Mixta México-Unión Europea en el estado de Morelos, México. Dicha reunión tiene por objetivo mejorar las relaciones para la realización de proyectos económicos, científicos y educativos.

##### *6 de mayo*

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, y el secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica de España, Jesús Manuel Gracia Aldaz, se reúnen en visita de trabajo en la Ciudad de México, donde intercambian opiniones respecto a diversos temas de la agenda global, reconociendo el alto nivel de cooperación que han alcanzado de manera bilateral, regional y multilateral.

##### *8 de mayo*

El secretario Meade y el ministro de Asuntos Europeos y Comercio Exterior de Finlandia, Alexander Stubb, junto con el ministro de Asuntos Exteriores de Estonia, Urmas Paet, se reúnen en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) para

\* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy\_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (enelesrg@hotmail.com) y los alumnos de Servicio Social Diana Elizabeth Galindo Ontiveros y Emmanuel Rafael Tehutle Quiroz, de la Unidad de Información Documental y Orientación Académica del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

intensificar el diálogo político y aprovechar el entorno favorable para lograr estabilidad económica a través del comercio y la inversión. Asimismo, se manifiesta la voluntad de estrechar la cooperación en materia forestal y de tecnología del sector de los recursos hidráulicos.

#### *9 de mayo*

En la SRE, se reúnen el titular de dicha dependencia y el secretario de Relaciones Exteriores de Dinamarca, Villy Søvndal, quienes revisan la agenda bilateral y multilateral. Destacan temas de interés común, como desarme, tráfico de armas, medio ambiente, energía, protección o promoción de los derechos humanos, entre otros. Se aborda, con especial interés, la promoción comercial, turística, educativa y cultural, entre México y Dinamarca.

#### *12 de mayo*

Durante la xv Reunión del Grupo de Alto Nivel de la Alianza del Pacífico en Santiago de Chile, los subsecretarios de Comercio Exterior y de Relaciones Exteriores de aquel país, Colombia, Perú y México analizan los avances relacionados con la liberalización arancelaria, las reglas de origen, los obstáculos técnicos al comercio, la propiedad intelectual, las compras públicas y las medidas sanitarias y fitosanitarias, con el objetivo de lograr la libre circulación de mercancías, bienes, capitales y personas.

El subsecretario de Relaciones Exteriores de México, Carlos de Icaza, y el viceministro ruso de Asuntos Exteriores, Serguey A. Riabkov, durante la ix Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas Bilaterales entre México y la Federación de Rusia, en San Petersburgo, expresan el buen estado de las relaciones bilaterales y coinciden en mejorar la cooperación entre los dos países. Destacan el flujo importante de viajeros rusos a México y discuten temas sobresalientes, como el conflicto en Siria y Palestina.

#### *14 de mayo*

México participa en la Reunión de Alto Nivel convocada por la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para la aplicación del Plan de Acción Mundial de las Naciones Unidas para Combatir la Trata de Personas. En dicha reunión, la delegación mexicana señala que la desigualdad y la marginación contribuyen a incrementar la trata de personas, por lo que en el país se establecen planes y políticas de gobierno para erradicar la pobreza extrema, la falta de oportunidades, la exclusión social y la discriminación.

*15 de mayo*

En la SRE el subsecretario Carlos de Icaza y el viceministro de Asuntos Políticos del Ministerio de Asuntos Exteriores de Países Bajos, Karel van Oosterom, realizan consultas sobre temas referentes a la agenda bilateral y multilateral. En este sentido, acuerdan realizar visitas entre los dos países, a fin de lograr mayores inversiones de aquel país en México.

*18 de mayo*

El secretario de Relaciones Exteriores visita la República Popular China, reafirmando el interés de México por intensificar las relaciones entre los dos países para incentivar el diálogo político y la confianza mutua.

*20 de mayo*

En la Agencia Internacional de Cooperación Mexicana, el embajador Bruno Figueroa y el embajador de Alemania, Edmund Duckwitz, llevan a cabo consultas bilaterales de cooperación para el desarrollo, reforzando la asociación estratégica entre México y Alemania, principalmente en sectores como medio ambiente, energías renovables y cambio climático. Acuerdan implantar el modelo de educación profesional mediante el esquema alemán de educación dual o vocacional.

*21 de mayo*

El presidente de México participa en la VII Cumbre de la Alianza del Pacífico, celebrada en Cali, Colombia, con el objetivo de revisar los avances en temas de comercio e integración, movimiento de personas, servicios y cooperación.

*22 de mayo*

Ministros de Comercio de Chile, Colombia, México y Perú firman el documento que da origen al Fondo de Cooperación en Cali, Colombia, para fortalecer el proceso de integración. A través de dicho mecanismo se incentivarán programas para el desarrollo de la región.

*23 de mayo*

El embajador Juan Manuel Gómez Robledo, subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, y el viceministro de Asuntos Exteriores de Israel, Ze'ev Elkin, realizan consultas bilaterales sobre temas multilaterales, con el objetivo de reforzar el diálogo entre ambos países. En torno al tema de la no proliferación de armas nucleares y el desarme, proponen una zona libre de armas nucleares en Medio Oriente. Respecto a la agenda post 2015 concuerdan en que las negociaciones gubernamentales sean incluyentes y participativas, resaltando el

papel de la sociedad civil. También revisan la situación en la región respecto a los problemas en Palestina, Siria y Líbano.

## Junio

### *3 de junio*

El embajador Gómez Robledo suscribe el Tratado sobre el Comercio de Armas en el marco de la ceremonia de apertura a firma celebrada en la sede de la ONU en Nueva York. Subraya el carácter histórico de la adopción del tratado y su contribución al desarrollo del derecho internacional, al ser el primer instrumento global que establece normas jurídicamente vinculantes para el control de las transferencias de armas convencionales.

### *5 de junio*

El secretario Meade participa en las reuniones de trabajo realizadas en el marco de la 43 Asamblea General de la Organización de Estados Americanos, que se lleva a cabo en la ciudad de Antigua, Guatemala. El funcionario agradece y valora el estudio de diagnóstico y escenarios presentado por el secretario general de dicho organismo, José Miguel Insulza, y destaca que ello permite contar con información, experiencias y análisis técnico para la toma de decisiones en la materia.

### *10 de junio*

José Antonio Meade, secretario de Relaciones Exteriores, sostiene una reunión de trabajo en la República de Honduras con la secretaria de Estado, Mireya Agüero. Ambas partes acuerdan el fortalecimiento y profundización de los vínculos de cooperación en temas de interés mutuo, contemplando las agendas bilateral, regional y multilateral, en particular aquellos que implican mayores retos en materia de desarrollo, asuntos migratorios y seguridad.

### *13 de junio*

En la SRE, la subsecretaria para América Latina y el Caribe, Vanessa Rubio, y el viceministro para los salvadoreños en el exterior, Juan José García, sostienen una reunión de trabajo en la que revisan el estado actual de la relación bilateral, abordando con especial énfasis lo referente a materia migratoria. Durante la reunión, ambos funcionarios coinciden en que la atención a los migrantes es una responsabilidad que atañe a ambas naciones, por lo que la subsecretaria Rubio destaca la prioridad que el gobierno del presidente Peña Nieto otorga a la defensa de los derechos humanos, comprometiéndose a fortalecer las acciones para la protección de los migrantes.

*18 de junio*

El presidente de México realiza una visita a Reino Unido en el marco de la xxxix Reunión Cumbre de Líderes del Grupo de los 8, donde dialoga con los líderes de las principales economías planetarias, con representantes del Banco Mundial, del Fondo Monetario Internacional, de la Unión Europea y de un grupo de países invitados, en torno a ciertos ejes temáticos que contemplen la transparencia, recaudación fiscal y comercio, y que a su vez afirmen y dinamicen la economía mundial en favor de sus respectivas sociedades. Asimismo, el presidente Peña Nieto transmite al gobierno de la Gran Bretaña, a sus distintos interlocutores y a los medios de comunicación, el interés de su gobierno por promover una relación estratégica bilateral, a través de la cooperación en temas globales como los derechos humanos, la lucha contra la pobreza y el hambre, así como un mayor intercambio académico y empresarial.

*21 de junio*

El secretario de Relaciones Exteriores recibe en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, a sus homólogos y altos funcionarios de Centroamérica, Colombia y República Dominicana, en un encuentro cuyo objetivo es revisar los procesos de diálogo y cooperación mesoamericana. El secretario Meade invita a los presentes a explorar nuevas fórmulas dirigidas a profundizar y fortalecer los vínculos comerciales, políticos y de cooperación. Los asistentes coinciden en la necesidad de mantener el diálogo para consolidar una agenda prioritaria regional que permita a Mesoamérica proyectarse como un espacio de paz, seguridad, inclusión social, prosperidad e integración en el siglo XXI.

**Julio***2 de julio*

El secretario de Relaciones Exteriores participa en la Reunión Extraordinaria de Ministros de Relaciones Exteriores de Iberoamérica, en la ciudad de Panamá. Durante el encuentro, la comisión analiza temas como la cooperación y el intercambio cultural, el mejoramiento en la organización de las cumbres, así como la reestructuración administrativa y financiera con miras a contar con procesos más eficientes y agendas más acotadas, para lograr resultados más concretos y tangibles. En este sentido, el secretario Meade destaca la importancia de este mecanismo como un foro en el que, además de privilegiar el diálogo político, se llevan a cabo esfuerzos para incrementar las políticas de cooperación en materia cultural y de desarrollo.

*15 de julio*

Se reúnen en la sede de la SRE el secretario José Antonio Meade y Jaime Miranda, su homólogo de El Salvador, así como los ministros de Obras Públicas, Transporte, Vivienda y Desarrollo Urbano, Gerson Martínez, y de Hacienda, Carlos Enrique Cáceres. Dicha reunión tiene como objetivo estrechar los nexos e impulsar conjuntamente el desarrollo de ambas naciones a través del diálogo, la cooperación y acciones concretas en temas relacionados a proyectos de infraestructura y al respeto de los derechos humanos de los migrantes.

*18 de julio*

En el marco de la reunión del mecanismo de consultas bilaterales México-Reino Unido, el embajador Juan Manuel Gómez Robledo se entrevista con los subsecretarios Hugo Swire y Mark Simmonds del gobierno del país europeo, con quienes revisa el actual desarrollo de temas de la agenda de la ONU, así como los últimos hechos en materia de seguridad internacional. El subsecretario Gómez Robledo señala el compromiso del gobierno de México hacia el respeto a las instituciones internacionales, el cumplimiento del derecho internacional en la materia, así como la renovada vocación de la política exterior de México en favor de la cooperación internacional, para con ello alcanzar soluciones comunes a los problemas que aquejan a la comunidad internacional.

*25 de julio*

A invitación del ministro de Relaciones Exteriores de Canadá, John Baird, el secretario de Relaciones Exteriores de México realiza una visita de trabajo a Ottawa. El objetivo de la reunión es revisar la agenda bilateral en su conjunto, continuar impulsando la colaboración en América del Norte, compartir puntos de vista sobre temas prioritarios de la agenda global, y contribuir a potenciar la relación económica, que contribuye a la creación de empleos y el fortalecimiento de la competitividad en ambos países. En la reunión de trabajo también se le da seguimiento al diálogo en materia de facilitación al tránsito de personas, lo que incluye el análisis del requisito de visa a nacionales mexicanos, donde el subsecretario Meade indica que para el gobierno de México es fundamental la adopción de esquemas bilaterales sobre la materia.

*28 de julio*

El secretario Meade Kuribreña realiza una visita oficial a Turquía, en la cual sostiene entrevistas con el presidente Abdullah Gül y el ministro de Relaciones Exteriores, Ahmet Davutođlu. Identifica, junto con sus interlocutores, los temas de la relación en los que se requiere fortalecer el marco jurídico bilateral con el objetivo de

dinamizar los ámbitos político, económico y de cooperación. Asimismo, uno de los principales fines de la reunión versa en el aprovechamiento del potencial de crecimiento que representa la relación bilateral y con el objetivo de impulsar los vínculos económicos entre México y Turquía.

### *29 de julio*

En el marco de la reunión que realiza la Asamblea General de la ONU, en Nueva York, el representante permanente de México ante este órgano, el embajador Jorge Montaña, lamenta la grave crisis humanitaria ocasionada por el conflicto sirio y condena enérgicamente la violencia contra la población siria. Reitera que no debe privilegiarse la solución militar para poner fin al conflicto, por el enorme costo humanitario que ello está provocando y, al respecto, enfatiza la importancia sobre el cese de los enfrentamientos, lo cual servirá como base para el inicio de un diálogo incluyente que atienda las demandas legítimas del pueblo sirio. En el mismo sentido, el embajador Montaña señala que, para garantizar una reconciliación nacional y paz duradera, es necesario que la comunidad internacional haga uso de las herramientas apropiadas para combatir la impunidad y sancionar a los responsables de los graves crímenes que se han cometido en el conflicto sirio.

## **Agosto**

### *10 de agosto*

El subsecretario de Relaciones Exteriores y el subsecretario de Asuntos Exteriores de Italia, Mario Giro, se reúnen en visita oficial en México para fortalecer la alianza estratégica entre Italia y México. Conversan sobre la cooperación y relación privilegiada entre ambos países en aspectos como el económico, los foros de diálogo, políticas bilaterales y multilaterales.

### *12 de agosto*

Con el objetivo de lograr mayores representaciones de la ONU en México, los representantes del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Isabel Crowley; la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Juan Manuel Valle Pereña, y de ProMéxico, Francisco Nicolás González Díaz, firman un memorando de entendimiento con el cual se comprometen a realizar acciones que impulsen el apoyo del sector empresarial mexicano.

México reafirma su postura de no proliferación de armas químicas y biológicas, por lo cual ingresa al Grupo Australia formalmente como el miembro número

42. El Grupo Australia tiene como objetivo lograr un mayor control de las exportaciones químicas, patógenos vegetales y animales, así como agentes biológicos.

*15 de agosto*

El subsecretario De Icaza y el embajador de la República Árabe de Egipto en México, Ibrahim Ahdy Khairat, se reúnen para dialogar sobre la situación de este último país. El subsecretario expresa la preocupación de México por la difícil situación de violencia en aquellas latitudes y sugiere el diálogo como vía para solucionar los conflictos actuales.

*20 de agosto*

México entrega a la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos el informe nacional de la segunda evaluación del país por el Mecanismo de Examen Periódico Universal, con el cual se evaluará el grado de protección de los derechos humanos en el país.

*21 de agosto*

México desaprueba el uso de armas químicas en cualquier conflicto y bajo cualquier circunstancia; asimismo, lamenta el atentado en Damasco, en la República Árabe Siria por el supuesto uso de armas químicas donde se estima perdieron la vida miles de personas, incluyendo niños.

*25 de agosto*

La IX Reunión Ministerial de la Alianza del Pacífico se realiza en la Riviera Maya, Quintana Roo. En representación de México, asisten el secretario de Economía, Ildelfonso Guajardo, y el secretario de Relaciones Exteriores. También asisten los ministros de Comercio Exterior y de Relaciones Exteriores de Chile, Colombia y Perú, quienes evaluarán los avances registrados hasta el momento de las negociaciones.

*29 de agosto*

La SRE señala en un comunicado que en el marco de la Misión de Estabilización en Haití, México ha intensificado la ayuda hacia ese país en seis rubros principalmente: agricultura, educación, desarrollo socioeconómico, protección al medio ambiente y combate al cambio climático, salud y democracia.